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扫一扫,关注“夜光杯”

十日谈
地下本无路

责编：郭 影

葛峰书记用自
己的脚步丈量着承
载着预制构件智造
之梦的超级工厂。

回首那些年，一切仿佛还在昨天。
自从18岁走进车间大门的那一刻，我与
盾构这个庞大而精密的工业产物之间，
就结下了长达28年的不解之缘。
当时，我还只是一名普通的电工，

工作既枯燥又辛苦。在隧道里安装检
修，一待就是大半天。常常下隧道时还
是白天，出来就已经是黑夜，时间在地
下似乎变得模糊。然而，盾构所蕴含的
高度精密的创新技术，以及它在施工过
程中所创造的壮丽景象着实令人着
迷。这种复杂性激发了我对盾构技术
的强烈好奇心，这让我坚持到现在。
上海这片土地，承载了我太多的回

忆和故事。1998年，地铁二号线人民广
场站到南京东路站的隧道项目正在建
设。为了保证盾构能够随时能量满格、
战斗力十足，我所在的保环队伍需要24

小时值守，应对可能发生的突发状况。

正值夏季，工地上又热又潮，隧道里就
更不必说了。当我踏入地下隧道，闷热
的空气和汗水瞬间浸透了我的工作
服。炙热的空气中还弥漫着泥土和水
汽的味道，令人感到闷热和沉重。盾构
的轰鸣声充斥着整个隧道，我们之间仿
佛在进行一
场无形的拉
锯战。那会
儿，我排线
布阵一贯遵
循“实用主义”。眼花缭乱的排线直让
师傅叹息不已，“六六啊，你真的没啥艺
术天赋，这盾构要是会说话，肯定成天
喊神经疼”。这让我很不服气，心里暗
想，神经不也是乱的吗？但还是暗暗跟
这一根根线较上了劲儿。后来，当线路
慢慢变得整齐、规律、对称，仿佛是准确
复原了钢琴上的键位，演奏出了令人心

情愉悦的曲子，我才第一次感受到师傅
说的“工业美感”。在这磨合的过程中，
我竟然产生了一种与老搭档合作愉快
的感觉。封闭的地下，我操作着控制
台，感受着盾构的震动和噪声，仿佛能
够听懂它的回应。还记得有一年足球

世界杯，
我们为了
不错过比
赛，把电
视机带到

了工地上，空闲之余找了块稍微清静的
地儿，摆好电视，聚集在一起看比赛。
在法国和巴西的那场决赛，大伙一起为
各自喜欢的队伍呐喊助威，它也静静地
陪着我们。那会儿，交通出行还是个难
题。出门要挤公交，过江要坐轮渡，越
江的隧道和大桥只有区区几条，地铁也
只有一号线，犹记得一号线的终点站锦

江乐园站旁边还都是农田。而今，上海
已经开通了二十条地铁，总里程达到
800公里以上，地铁车站有500多个，越
江隧道和大桥将近有30条，大大方便了
出行。现在每次经过人民广场，特别是
坐在地铁二号线上，看着自己挥洒青春
的地方，我都忍不住和女儿叨叨一番。
她津津有味地听着，老是央求我再多说
些。后来我才知道，小姑娘每次听完，
转头去学校里就把故事告诉给小伙伴
们，赚够了崇拜的目光。后来重复次数
多了，小姑娘不乐意听了。慢慢地，姑
娘在我的唠叨中长大了，盾构也在创新
研发中迭代升级……

陈柳锋

从“神经疼”到“工业美”

进入茶室，碎步前往
壁龛拜赏书轴，大字小字
穿插的《不老千年翠》，里
千家第十五代家元鹏云斋
千玄室的期颐之笔，健劲
潇洒，令人见到笔墨背后，
这位文学、哲学双
料博士茶人的雍
容蕴藉。茶事中
礼敬挂轴和莳花，
内心本当出奇地
安宁，而当下的我
端视着期颐吉书
和应季芍药，心中
却有起伏。
京都的日本

茶道资料馆正在
举办里千家鹏云
斋百寿纪念特别
展。千玄室百寿乃为日本
茶道界的盛事。千玄室提
倡“一碗茶中出和平”的理
念，致力于世界和平。他
去过60多个国家，是联合
国非遗大使，被授予日本
“文化勋章”的第一位茶
人。除4月19日百岁正寿
之日千玄室庙宇献茶外，
日本新闻连续刊载了百岁
千玄宗的访谈文章，尤其

是中日和平友好条约缔结
的第二年1979年，中国领
导人在人民大会堂接见了
千玄室。这次会见，成为
千玄室日后百余次访问中
国，传播日本茶道文化，以

茶道来促进中日
友好交流的重要
契机。
作为里千家

第十四代长子的
千玄室继承父位
成为第十五代家
元，长女也就是千
玄室之姐弥荣子，
著作等身，也是我
涉足日本茶道的
引路人。特展中
展出了千玄室不

同时期手制的茶碗茶勺等
茶器作品，从那些简约朴
素且静穆幽玄的作品中，
我读到了残缺美、质朴
美、陈古美，还有难以言
喻的那种不完美中的无
常之美，尤其那一尊去
年九十九岁白寿之年手
制的刻有“和寿”二字的
大樋烧白釉茶碗，侘寂
之外透逸着温润祥瑞，

拙厚古朴而高蹈清雅，
简易高人致，荡涤尘埃
独留孤迥，岁月的铸就
支撑起作品境界高度。
特展中也观赏到了千

玄室不同时期的墨宝。其
中一字的穷款《隼》，隼是
一种强胜于鹰的猛禽，为

1943年的挥毫，饱蘸浓墨
笔力遒劲的行楷，达其性
情、形其哀乐，可以想象千
玄室年轻时的英气勃勃。
《清坐茶味友》，去年九十
九白寿之笔，以清新之心
静坐吟咏茶味。
同道茶友见我伫立书

轴前久不移步，提醒我说：
“今日茶席花是芍药，花开
三分真值妙好。”
我的思绪从京都的日

本茶道资料馆回归到了东
京的茶屋。
“今日茶果子是？”
“木之芽”，同道回说。
木之芽是一款风雅到

骨子里的和果子，闲散的
山野之趣，纳豆的浅淡咸

味掺糅着略微朴涩的口
感，让人不由得心生怀旧
之情。
和果子上躺着纤嫩的

山椒树木芽，草木的嫩芽，
自然会联想起白居易的
“行掇木芽供野食，坐牵萝
蔓挂朝衣”。
我闻到了初夏的气

息。庸常的日子里在茶事
里找到一种审美的价值，
多好。
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高阳是位不折不扣
的老饕，他曾写过一篇
《豆腐的滋味》。在文末
他写道：“在香港，人们谈
起吃豆腐，多半都会称赞
东江菜中的酿豆腐。我
却未敢苟同，因为把鱼肉
切成碎屑嵌在豆腐内，豆
腐的原味和鱼的鲜味并
未能化而为一，这是个很
大的缺陷。”
文章发表后，立马出

现了一篇
辩驳高阳
的文章，
题 目 是
《与高阳
先生谈酿豆腐》，作者署名
“李青慧”，他上来直接就
认定：“高阳先生在香港吃
到的东江酿豆腐是冒牌
货！有名无实，难怪他对
东江酿豆腐的称赞未敢苟
同了。”
李青慧告诉了高阳

什么才是真正的东江酿
豆腐：真材实料的东江酿
豆腐，不但馅料不是鱼
肉，同时豆腐本身也不像
现在市面上买到的那样
糟……酿豆腐的料子是
瘦肉为主，加一些鲜虾、
猪肝、咸鱼做配料，既鲜
甜、又甘香。
豆腐酿好之后，要即

刻下锅，煎豆腐不能不讲
经验，炉火不能过炽，最好
是文火，还须频频在锅里
浇一些新鲜的热猪油，熟
了的酿豆腐便呈淡淡的金
黄色。
如果煎的功夫到家，

豆腐的原味和肉馅的鲜味
是能够化而为一的。吃酿
豆腐少不了生菜、辣酱。
你想想，绿色的生菜包裹
住黄澄澄的酿豆腐，馅上
面涂一两滴绯红色的辣
酱，那色调就够引起人们
的贪欲了。
李青慧如此清楚东江

酿豆腐，原来他从小就是
吃这样的酿豆腐长大的，
是作者的家乡菜。李青慧

原 名 叫
李华，东
江 的 五
华县人，
文 艺 青

年一个，喜欢舞文弄墨，与
武侠作家风雨楼主不仅是
老乡，而且两家还是世
交。风雨楼主原名曾焯
文，武侠小说仅是他众多
文学作品之中的一种罢
了。
李青慧同风雨楼主，

经常邀上众人到家里吃东
江酿豆腐。李青慧说他太
太做得最正宗，诸多文友
也多是老饕，自然都是识
货之人。可惜高阳前辈，
竟然吃到假的东江酿豆腐
呢。

茶 本

东江酿豆腐

米兰 ·昆德拉去世了，终年94岁。
1929年4月1日，米兰 ·昆德拉出生

在捷克斯洛伐克第二大城市布尔诺，他
的父亲卢德维克 ·昆德拉是一位著名的
音乐家，曾担任过布尔诺音乐学院院长
和布拉格查理大学音乐教育学院院
长。深受音乐家父亲的影响，米兰 ·昆
德拉从小接受了深入的音乐教育，后
来又师从多位著名音乐家，音乐教育
对他的作品产生了重要影响。
音乐出现在他的作品里，不仅涉

及内容，更涉及形式。1984年，他向法
国龚古尔学院主席贝尔纳 ·皮沃表示：
“我背叛了音乐，可当我构思我的小说
时，某种音乐的东西始终在我头脑
里。”

25岁前，昆德拉曾花费大量时间
用于作曲，他的第一首乐曲是由钢琴、
中提琴、单簧管和打击乐器演奏的四
重奏。正如他后来所述的那样，这首
四重奏的结构提前预示了他未来小说
的结构：由七个部分组成的复调，多个
统一的主题将乐器内容与异质风格连

接在一起。虽然没成为音乐家，深厚
的音乐教育背景为他的文学作品赋予
了一种独特的风格。1966年在与记者
安东宁的访谈中，昆德拉承认父亲对
其作品及更普遍意义上对其理解艺术
的方式的影响，他不断地表达对音乐
家父亲的感激和钦佩。
没走上音乐的道路，兜兜转转，米

兰 ·昆德拉倒是宿命般走上了小说家创
作之路。在堂兄的影响下，米兰 ·昆德
拉的几首诗在文学杂志《青春纪事》发
表了，高中生米兰 ·昆德拉就此进入布
拉格文艺界。在此后的十余年里，他致
力于诗歌创作，把音乐学习中获得的有
关节奏与旋律的知识用于写作。而立
之年时，昆德拉决定放弃诗歌，转向小
说创作。小说创作让他体会到前所未
有的轻快与乐趣，也显示了他那不可估
量的文学前景。
没有成为音乐家的米兰 ·昆德拉

说：“我还是找到了自己的调子，相对于
世界和我自己的人生的反讽距离，简单
地说，就是我的小说家之路。”

黄健镁

米兰 ·昆德拉没能成为音乐家

前几天在家中整理旧
物，发现了一张自行车行
驶证，不由得想到了那辆
28英寸黑色永久牌自行
车，它负载着我太多甜酸
的回忆。那是父亲骑的
车。记得自己上小学时，
每天傍晚就翘首以盼父亲
下班回家。父亲骑车到家
门口后，总是笑眯眯地把
他那个灰旧的小包递给
我，里面有一瓶牛奶。牛
奶是父亲单位发的，因父
亲在上海树脂厂工作，厂
里领导关心在化工厂工作
的职工身体，每天上班给
职工发一瓶牛奶。父亲自
己舍不得喝，总是带回家
给我喝。
父亲寄希望我能学有

所成，我从小学到高中，每
次家长会都是父亲去的。
当我被大学录取后父亲特
别高兴。去大学报到的前
几天，他特地给我买来了
皮箱、学习夹、文具盒等用
品。报到的当天，父亲骑
车带着我的皮箱、被褥等
先到学校，我坐公交车后
到。我们去报到时才发现
我照片忘带了，父亲马上
骑车回家去拿，路上单程
要40分钟左右。等他拿
好照片骑车再到学校时，
集中报到处已收摊了。第
二天上午父亲陪着我冒着
大雨分别到学校一个个相

关部门去报
到登记，完成
后他就骑车
去 上 班 了 。
为送我到大
学报到，55岁身体欠佳的
父亲骑车三个来回，毫无
怨言。
我读大一下学期一个

星期天下午，父亲因身体
不适在家里休息。他突然
对我说要去厂里，我说您
身体不舒服就不要去了。
他执意要去，我只得拿着
他的灰旧小包，扶着他从
5楼走下来到了车棚。父

亲吃力地跨上
用了多年的永
久牌自行车缓
慢地向厂里骑
去。这一去他

再也没有回家，不久就病
故了。父亲离世后，我骑
着他留下的自行车读完了
大学。我和母亲相依为
命。早上我骑着自行车上
班时，母亲就在阳台上目
送我远去，傍晚她就趴在
阳台上等我下班回家。看
到我把自行车停进车棚，
母亲有时会从6楼跑下来
帮我擦车，把车擦得油光

锃亮。那辆自行车我又骑
了13年，直到我将去援疆
时把车停放在单位车棚
里。半年后从阿克苏回沪
过春节，我专门到单位车
棚寻自己的自行车，未料
到却寻不到了。为此，我
和母亲难过了许久。
不久前，我又到我和

父母以前住的长宁路房子
周围走走，车棚还在，父母
都已不在了。泪眼蒙眬间
我仿佛又看到了父亲骑车
去上班、母亲忙碌擦车的
身影，又回到了与他们相
伴的美好岁月。

朱伟强

自行车

想起一则往事。早
年间参加一次晚宴，少
不更事，诚惶诚恐。文
化圈的社交热闹非凡，
大小人物频繁现身。当
晚我穿着体恤衫坐在一个长桌的一头，
谨小慎微，拘束木讷，却记住一位前辈对
我的教诲：任何时刻都要保持观察，这是
让自己减少紧张和不安情绪的良方。我
观察餐桌和餐椅，观察餐盘和餐具，观察
餐桌上方设计复杂的灯具……当我观察
到餐桌的另一头是个笑容可掬的白发老
先生，我认为自己找到了重要的目标。
在网络上见过他的照片和介绍，真真切
切是个大人物。那时我想起另一位前辈
对我的教诲：与社会名流的合影有助于
增加写作的自信心和发表作品的机会。
于是我抓紧时机上前与老先生要求一张
合影。老先生大方答应了我。老先生虽
是外国人，却熟稔中文，他就是马悦然。
他挽着我的手臂，幅度很小，让人感受很
自然。甚至在拍摄者要按下快门的一刹
那，他爽朗地说了一个中文字：笑。我原

本只是抿嘴，忽然就笑
了。没有任何可以挑剔
的，一张完美的合影。
我和马悦然先生的见面
有了证据。

回到上海之后，我连夜把照片从相
机导入电脑，发到陈村先生主持的网络
论坛，小众菜园。那曾是一个作家俱乐
部，一个网上的沙龙，聚集了全国数百位
大小老少作家和文化行业从业者。吴亮
先生醒得早，他是第一个看见这张合影
的人，而后他郑重宣布（在照片下面留言
评论）：小饭是所有中国作家里，距离诺
贝尔文学奖最近的人。
在那个清晨，吴亮先生展示的是一

种属于文学的幽默感，同时也很促狭。
几个小时过后，这句留言把包括陈村先
生在内的一众老少作家成功逗乐。

小 饭

与马悦然合影

1972年冬天，我这个
知青在井冈山一个偏僻的
小山村被批准应征入伍。
因我的父母远在上海，乡
亲们商量着要好好送我进

部队。在我踏上征途的前一天早上，妇女队长冬姬表嫂
捧来一叠鞋垫说：“这是村里妇女这几天赶制出来的。”
我当时拼命克制自己，不让眼泪掉出来，连声答应：“一
定为乡亲们争光！”晚上，整理行装时，我仔细地看了表
嫂们亲手缝制的十五双鞋垫，那些赶制出来的鞋垫做工
真精细啊！造型美观，都配有各类图案，并纳有花边，从
花样到针脚都非常讲究，鞋垫上除了绣有井冈杜鹃花、

青松、翠竹等图案以外，还
绣有“拥军爱民”“前程似
锦”等祝福、励志的字句。
井冈山是革命老区，子弟
兵参军送鞋垫有着悠久的
传统。看着乡亲们送的鞋
垫，让我感叹万千，看似简
单的一针一线，实则饱含
浓浓的军民情。
在部队摸爬滚打了几

年，那十五双鞋垫，磨烂了
十双，余下的五双，再也舍
不得穿了。退伍后，每逢
“六月六，晒衣裳”，翻出这
些鞋垫晾晒，总会情不自
禁地想起当年井冈山那个
偏僻的小山村。

晓 赫

送鞋垫

鸟声响了/荔枝红了/
竹篮满了/眼睛甜了/齐铁偕 诗书画


